

「東峰村過疎地域持続的発展計画（令和8年度～令和12年度）」（原案）に対する パブリックコメントの実施結果

1 実施期間：令和7年11月13日（木）午前8時30分～11月26日（水）午後5時

2 提出者総数： 4人

3 意見総数： 30件

4 反映区分：

A ご意見を踏まえ原案を修正したもの… 9件

B ご意見は原案に反映済み… 3件

C ご意見を検討の結果修正しなかったもの… 3件

D 今後の取組の参考とするもの ほか… 15件

NO.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
1	目次	—	目次の「1. 基本的な事項」の(1)～(8)にもページを記載した方がわかりやすいのではないでしょうか。	ご指摘を踏まえてページ番号を記載します。	A
2	1－(3) 行財政の状況	5	下から2行目「行政サービスそのものに対する評価も行う」よりも「行政サービスの向上を目指す取り組み」を期待したいと思います。	今後も行政サービスを評価・検証し、向上させていきます。	D
3	1－(4) 地域の持続的発展の基本方針	7	下から10行目「官民連携による交流人口の増進」→「官民連携」の、具体的な説明が必要ではないでしょうか。 「交流人口の増進」の「増進は」適切でしょうか。	ご指摘を踏まえて、文章を修正します。 「官民連携による交流人口の増進」は削除→移住の基盤整備としては、住宅の整備と空き家バンクの登録促進に努める。	A
4	1－(4) 地域の持続的発展の基本方針	7	下から9行目「拠点施設の整備」→「拠点施設の内容や機能」の説明が必要では。	ご指摘を踏まえて、文章を修正します。 拠点施設の内容や機能→BRT駅や道の駅等の拠点整備へ変更。	A
5	1－(4) 地域の持続的発展の基本方針	7	下から9行目「電動モビリティ」等を活用した→「電動モビリティ(電動自転車や電動バイクなど)」を活用した。…この方がわかりやすいのでは。	ご指摘を踏まえて、文章を修正します。 「電動モビリティ」等を活用した→「電動モビリティ(電動自転車や電動バイクなど)」	A
6	1－(4) 地域の持続的発展の基本方針	7	下から7行目「広域的な観点で取り組むことで効果を生むものについては」「広域的な観点」の具体的な説明が必要ではないでしょうか。	ご指摘を踏まえて、文章を修正します。 近隣自治体と連携して行う事業など「広域的な観点で取り組むことで効果を生むものについては	A
7	2－(2) その対策	10	①の3行目 伝産法に基づいて国や県との連携を持ち、振興事業や補助金等の事務作業を積極的に取り組むべき人材(協力隊など)の確保を希望します。	現在1名の地域おこし協力隊(伝産館業務支援)を派遣しており、今後も継続して人員の確保には努めてまいります。	B

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
8	3- (1) -エ) 観光又はレクリエーション	12 ～ 13	・集客するための駐車場の整地	今回のご意見を踏まえ、追加する「道の駅周辺整備事業」の中で協議してまいります。	D
9	3- (1) -エ) 観光又はレクリエーション	12 ～ 13	・創業者や移転事務所を促進するためのSOHOの創設	村では現在、SOHO支援事業を創設した創業者や移転事務所の推進を行っておりませんが、今後の検討課題としてご意見を頂戴いたします。	D
10	3- (2) その対策	12 ～ 13	・集客するための駐車場の整地	No. 8 の回答と同じ	D
11	3- (2) その対策	12 ～ 13	・創業者や移転事務所を促進するためのSOHOの創設	No. 9 の回答と同じ	D
12	3- (1) -エ) 観光又はレクリエーション	13	上から10行目：観光協中核組織→わかりづらい表現では。参考資料の中の、「観光推進組織」のことでしょうか。	観光アクションプランや村広報紙等で「観光中核組織」という名称を使用しているため、すべてを「観光中核組織（観光局）」と変更して表現させていただきます。なお「観光推進組織」という文言も「観光中核組織（観光局）」と変更いたします。	A
13	3- (2) その対策	13	70万人の入込客をさらに増やし観光が収益につながる整備。道の駅のさらなる充実整備・改修（駐車場の拡大と売り場面積の拡大）をお願いします。	今回のご意見を踏まえ、検討し「道の駅周辺整備事業」を追加記載します。	A

NO.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
14	4－（1）現状と課題	15	上から18行目：ICTを活用した地域課題の解決や新たなイノベーションを創出できる環境の実現→「ICTを活用した地域課題の解決」「新たなイノベーションを創出できる環境の実現」の具体的な説明が必要ではないでしょうか。イメージが湧きません。	今回のご意見を踏まえ、「今後は、第5世代移動通信システム（5G）の普及を見据え、遠隔医療や見守り支援、オンデマンド交通、行政手続のオンライン化などへの利活用を視野に入れ、超高速・大容量通信を活用できる情報インフラの整備効果を最大限に引き出すための整備、及びICTを用いた地域課題の解決を推進するとともに、外部人材や事業者の参入を促し、地域資源とデジタル技術を組み合わせた新たなサービスや産業の創出につながる環境の実現を図ることが重要である。」という文言に変更いたします。	A
15	4－（2）その対策	15	一番下の表：事業内容の3行目：高度無線環境整備推進・耐災害性強化事業等→わかりづらい表現では。	今回のご意見を踏まえ、「高度無線環境整備推進・対災害性強化事業」の文言は残した上で、下段に（）書きで、（条件不利地域における、先進無線技術導入及び災害時に備えた放送基盤の強靭化）と追加いたします。	A
16	4－（2）その対策	15	観光事業など外部に対してもっと発信してほしい。自己満足で終わっていないか。	観光事業等の情報発信などで村の魅力を伝えることは重要なことと認識しています。現在も機を見て発信はしている所ですが、今後は新しく設立される「観光中核組織（観光局）」とも連携し、情報を積極的に発信していきます。	D

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
17	5－(2) その対策	17	(2) その対策 ④杷木・宝珠山線の改良促進→杷木・宝珠山線の改良促進及び過疎代行事業への要望活動（旧宝珠山村時代、平成9年度頃に、一度過疎代行事業に決定していました。峠付近は100m未満のトンネルを計画。再度、強力な要望活動が必要だと思います。九州北部豪雨の後、杷木方面が夜明け経由でした。竣工が待ち望まれます。）	【農林建設課】 当該路線については、本村だけでなく隣接する朝倉市側の意向も不可欠であります。 朝倉市や福岡県の意見等も確認し、対応を検討します。	D
18	5－(3) 計画 (令和8年度～令和12年度)	17	(3) 計画 表の4行目 中崎・砥石渡線(改良)→国道211号が事故や土砂崩壊等で通行止めになつた時、中崎・砥石渡線がう回路になり、大型車を含め相当な交通量が見込まれます。東峰学園もあり、幅員拡幅・歩道整備等も検討すべきだと思います。また、橋梁の架け換え、いづみ館周辺、砥石渡周辺の視距改良が急がれます。	当該路線については延長 700m で長く、また川曲橋の橋梁架け替えを含めると相当の費用と期間が必要と考えております。 このため、過疎対策事業のみならず、国の補助事業などの活用も見据え改良について検討してまいります。	D
19	5－(2) その対策	17	道の駅周辺の道路改良	道の駅周辺の道路改良としては「5－(2) その対策の⑤未改良村道の改良、舗装事業の順次実施」に含まれています。	B
20	5－(3) 計画 (令和8年度～令和12年度)	18	道の駅周辺の道路改良	「5－(3) 計画」において、道の駅周辺の代表的な路線として皿山・一本杉線の道路改良の計画も記載しています。	B

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
21	5－(2) その対策	18	民陶むら祭時の渋滞緩和、駐車場確保	民陶むら祭の渋滞緩和対策につきましては、渋滞予測看板やドローンを活用した渋滞情報を発信しておりますが、根本的な解決になると国道・村道等の改良を含めた対策が必要となります。今後の検討課題としてご意見を頂戴いたします。駐車場確保については、追加予定の「道の駅周辺整備事業」の中で協議してまいります。	D
22	5－(3) 計画 (令和8年度～令和12年度)	18	民陶むら祭時の渋滞緩和、駐車場確保	今後の検討課題としてご意見を頂戴いたします。駐車場確保については、追加予定の「道の駅周辺整備事業」の中で協議してまいります。	D
23	6－(1) 現状と課題	19	今後の草刈り問題のため、村でのロボット導入を提案します。出来ればロボットの研究をされている若者たちに、AIが装着されどんな場所でも草刈り出来るロボットを作ってもらえるといいのですが。ロボット操作なら人とコミュニケーションをとるのが苦手な若者の面白がってするかもしれません。川沿い、国道、林道等は村が彼らに依頼し、住民には、シルバーワーキングと並行して、ロボットの操作を有償で請け負う。美しい村を次世代に受け継ぐには草刈りは重要です。私自身、初めて宝珠山竹集落に足を踏み入れた時、見事に草の刈られた石垣を見て、この村の人たちは生きている、生きている村だ！と感動したものです。	美しい村を継続していくためには、草刈りなどの景観整備事業が必要ですが、村は少子高齢化により担い手が不足してきています。AIは、導入コストの面や地形等によっては使えない場所も多いなど、すぐに導入できるものではありませんが、できるだけ高齢者の負担を減らしつつ、美しい村を維持していくように、様々なAI機器等の導入（デジタル化）を検討していきます。	D

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
24	6 – (2) その対策	19	<p>今後の草刈り問題のため、村でのロボット導入を提案します。出来ればロボットの研究をされている若者たちに、AIが装着されどんな場所でも草刈り出来るロボットを作ってもらえるといいのですが。ロボット操作なら人とコミュニケーションをとるのが苦手な若者の面白がってするかもしれません。川沿い、国道、林道等は村が彼らに依頼し、住民には、シルバーワーキングと並行して、ロボットの操作を有償で請け負う。美しい村を次世代に受け継ぐには草刈りは重要です。私自身、初めて宝珠山竹集落に足を踏み入れた時、見事に草の刈られた石垣を見て、この村の人たちは生きている、生きている村だ！と感動したものです。</p>	No. 23 の回答と同じ	D
25	8 – (2) その対策	23	<p>(2) その対策：今後も無医村（無医地区）とならないように取り組んでいくとともに、…</p> <p>(4) 公共施設等総合管理計画等との整合：「診療所については…長寿命化を図ります。施設需要が見込めない場合は、廃止等を含めて施設の最適化を図ります」→長寿命化が目標なのか、廃止を検討するのか（「無医村にならない」と矛盾）。文章全体の意味がわからない。「施設需要が見込めない場合」を含め、わかりやすい記述をお願いします。</p> <p>★「医療の確保」に対する、村の意思を明確にすべきでは。</p>	<p>公共施設等総合管理計画（令和4年に改定）については、この時点では診療状態であった診療所が含まれていたため、施設需要が見込めない場合は～との記載を行ったが令和6年3月31日付で廃止された。令和8年度からの過疎計画は東峰村立診療所のみが該当施設であり、必要施設としての位置づけと無医村とならないよう取り組むといった標記になっているため、整合性は取れているものと考えます。</p>	C

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
26	10－(1) 現状と課題	26	(1) 現状と課題「集落」と記述していますが、村が作成した行政区役員一覧にならない、「行政区」が適切ではないでしょうか。	表題が全国で統一して集落となっており、その表現に合わせて「集落」と表記しています。	C
27	10－(3) 計画(令和8年度～令和12年度)	26	(3) 計画 表の2行目 地域コミュニティ施設整備事業→現状の議論の中では、コミュニティの区割りは最大で大字単位の4コミュニティではないでしょうか。その際、敢えて新しいコミュニティ施設を整備せずに、既存の施設を有効活用すべきだと思います。旧宝珠山村では、「宝珠山庁舎・基幹集落センター・林業センター・ほうしゅ樂舎・コンビニに併設される施設」。旧小石原村では、「小石原庁舎・基幹集落センター・せせらぎ鼓」などが考えられます。	地域コミュニティ施設整備事業については、既存の施設を整備することを基本としていますが、適する施設が無い場合は新設することも検討していく必要があるかと考えています。	D
28	その他	－	参考資料の「ソフト事業の項目」は、事業名の後に(ソフト)などを明示した方が集計しやすいのではないかでしょうか。例：空き家対策事業(ソフト)	他の市町村と表記を合わせるため、現行の事業名のみで記載します。	C
29	その他	－	参考資料の4交通施設の整備、公共、交通手段の確保 中崎・砥石渡線(改良)は橋梁の架け換え、視距改良2カ所で、工事費がさらに増えるのでは。	当該路線については延長700mと長く、また川曲橋の橋梁架け替えを含めると相当の費用が必要と考えております。また今後の物価高騰による資機材や人件費などの単価の上昇も見込まれます。このため、過疎対策事業のみならず、国の補助事業などの活用も見据え改良を検討してまいります。	D

No.	該当章 等	該当 ページ	意見・質問等	村の考え方 (回答・対応)	反映 区分
30	その他	—	<p>盆踊り再開させませんか？</p> <p>村は、最低限とはいって、公共交通機関を整え、移動スーパーを運行させ、コンビニも出来る予定で、少しずつ便利になってきています。では、子どもから大人まで楽しむものは？楽しみは人それぞれ違い、また、団体行動の苦手な人もいれば、1人ではどこにも行けない人もいます。盆踊りは子どもから年寄りまで好みも年齢も違う1人1人が同じ時空間で単純に踊って集う場です。その単純な行動からコミュニケーションが生まれます。子どもや若者には浴衣でおしゃれする楽しみにもなります。一瞬でも村がひとつの大家族となれる仕掛けとなるのではないでしょうか。</p>	<p>盆踊りは、世代間交流や厄除け、健康等、様々な効果があるといわれています。区長会や公民館長会議等で村民の皆様のお声をお聞きしながら、実施の有無も含め検討して参ります。</p>	D